

El Eco de Cartagena

DIARIO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

SEGUNDA EPOCA

Pro Cartagena

Al comenzar hoy a escribir sobre las cosas de Cartagena, hemos de dar primeramente las gracias al Alcalde socialista señor Escudero, por que atendiendo indudablemente las quejas que hace días venimos exponiendo de varios vecinos, acerca del mal estado en que se encontraba la carretera que desde esta ciudad conduce a los barrios de San Antonio Abad y Los Dolores, hemos visto con gusto que una brigada de policía se ocupa en arreglar dicho camino, rellenando los enormes baches y cubriendo los sitios encharcados, con piedra machacada.

Gracias, señor Alcalde. Tras este aplauso a que se ha hecho merecedor el señor Escudero, hemos de censurarle por el abandono en que tiene otros asuntos de gran interés. Nos referimos a la cuestión de subsistencias.

Decíamos en números anteriores que habiendo cesado las hostilidades por mar y tierra de la contienda europea debieran haber bajado ya en sus precios algunos artículos de primera necesidad, como viene ocurriendo en varias poblaciones, pero hasta la fecha en Cartagena no tenemos esa suerte, debido sin duda alguna a la indiferencia del señor Alcalde y Junta Local de subsistencias en tan importante asunto.

Cuando algunos comerciantes tuvieron noticias de que se habían elevado los precios de determinados artículos, no perdieron momento, apesar de tener existencias en depósito, para elevar los precios, que con resignación aceptó el pueblo.

Ahora han comenzado a bajar algunos géneros y esos comerciantes alegan que no pueden reducir los precios por que tienen existencias anteriores.

¿No es esto una verdadera mofa y una falta de autoridad que vale por los intereses del pueblo?

No hace mucho días el pueblo se agolpaba a las puertas de los establecimientos en donde se expendían carbón teniendo que intervenir la guardia municipal para regular el despacho de los que demandaban ese combustible y el Ayuntamiento que debe saber si había existencia en depósito no se ha ocupado del asunto y el carbón sigue escaseando y vendiéndose mal pagado, mojado y a treinta céntimos el kilo.

Como nuestro deber es ocuparnos un día y otro de este asunto, así lo venimos haciendo, pero vemos que el el pueblo de Cartagena, a pesar de su mala fama, es el que más se adapta a cualquier situación aunque sea la de pasar hambre.

Mañana se reunirán nuestros municipales y algunos hablarán como es su deber pro del abaratamiento de las subsistencias, pero para dar mayor fianza a las palabras de sus representantes debiera el pueblo acudir a la Casa Consistorial y pedir medidas radicales para que bajen todos los artículos a medida que desolenden los precios anormales.

Solo así, con una imponente manifestación popular, estamos persuadidos que nuestras autoridades atenderán las justas quejas de un pueblo que ya le es imposible resistir tanta arbitrariedad.

LA LÁMPARA

Wotan

de filamento estirado es la marca preferida

De venta en Cartagena:

Juan Soler e hijo, Aire 32.

CARLOS TARIN RUIZ
PROCURADOR
CARTAGENA

OTRO FRACASO Preparémonos

Un erotema surgió en estos días de revueltas y escándalos en la orografía popular. ¿Responderá el ejército?

Todo amante del orden preguntaba-se lo mismo: ¿qué hará el ejército ahora?

Únicamente su actitud podría garantizar el orden. Después de las conclusiones adoptadas en la reunión que los republicanos tuvieron en el Ateneo, la tranquilidad pública dependía de la contestación que a una de esas conclusiones dieran los militares.

Acordaron los republicanos -entre otras cosas- solicitar del ejército neutralidad para cuando llegase el caso de haber de imponer un cambio de régimen.

El ejército era de una osadía insólita; tal solicitud hecha al ejército, equivalía a un tremendo insulto, a invitarle a que faltase a lo que juró por su honor, creyéndolo capaz de ello. ¿Cosas también de la democracia, que ha de medir con el mismo rasero a las personas de honor y a las que del honor no tienen ni la menor noticia!

Se confiaba en los militares, pero, por ser de gran importancia su decisión, esperábase esta con verdadera angustia por cuantos en la revuelta tenían algo que perder. Únicamente los desanimados y los que aguardan los más graves acontecimientos a ver qué se pesca, mostrábase indiferentes ante la solicitud del elemento armado, y aun querían hacer orrear que, en un momento crítico, podría prescindir de él.

El señor Primo de Rivera, capitán general que no hablaba por cuenta propia nos devolvió la tranquilidad,

«... Hay ejército ansioso de orden y de sostener ese orden al lado de los Gobiernos legalmente constituidos...», «... el ejército, ahora, por instinto de propia conservación, velo que puede sobrevenir, y está preparado y dispuesto para sostener el orden a toda costa.» «... A mí han venido, como presidente de la antigua Sociedad de Retirados, hombres todos de 70 años para arriba, a pedirme que trasmita al Gobierno los deseos de esos mil y pico veteranos los cuales se ofrecen incondicionalmente al Gobierno para defender el orden. Hasta allí llega la necesidad y el deseo del orden en todos.»

Es decir, que el ejército todo está contra los revolucionarios, esos «revolucionarios de opereta» de que hablaba «El Ejército Español», y que el ejército, según también nos dice «La Correspondencia Militar»: «es el dique firme y poderoso que ha de cruzarse en su camino (en el de los revolucionarios) para impedir el logro de sus aspiraciones que por lo que tales hombres han dicho y han hecho, dicen y hacen, no puede ser beneficiosa para el bien, la tranquilidad y engrandecimiento para la nación.»

De suponer es, pues, que los alborotadores, los ganapanes de la democracia, que hace días no nos dejan vivir tranquilos, nos dejarán en paz por ahora y se conformarán en una temporada con ir cobrando por antologías parlamentarias y en ir viviendo lo mejor que puedan de los cuatro cuartos que les da la tarea de fomentar la revolución.

Al escepticismo ambiente de estos días atrás, ha sucedido una saludabilísima reacción, por la que el pueblo cometa indignado los manejos revolucionarios.

Amarillas.

GRAN HOTEL

SALON DE FIESTAS

TES DE MODA con CONCIERTO

todos los viernes de 5 a 8

SALON RESTAURANT

Abierto de 12 a 2 y 1/2 y de 8 a 10

Almuerzos, 3'50—Comidas, 4 pesetas

Ostras del Cantábrico: 2 pesetas docena

(No se sirven comidas a domicilio)

Ampliaciones a plazos

de una peseta semanal

Lo más bonito, lo más exacto, lo más elegante. Garantizada su exactitud, bondad y estero. Marco original y de extraordinaria vista.

CASAU—Fotógrafo

OSUNA, 3-CARTAGENA

Cultura ridícula o ridículos cultas

Elige, lector, los términos que más te acomoden para titular este mi pobre artículo.

En este nuestro desgraciado país en que se abusa tanto del adjetivo *mono*, elevado frecuentemente al superlativo, se va infiltrando de tal modo la tendencia imitativa, se rinde tal homenaje a lo de fuera y se menosprecia y ridiculiza tanto a lo de casa, que, si Dios no lo remedia, la palabra español se considerará, no tardando, una ofensa o, por lo menos, un arcaísmo.

¿Que exagero? Medita un poco y en seguida convendrás conmigo. Y si con esa importación de ideas y de costumbres, pretendiésemos desterrar de nuestro suelo lo inútil perjudicial para sustituirlo por lo útil y beneficioso, labor de toda la vida sería ésta. Mas bien sabes, querido, que no son estas las corrientes que el mil veces maldito modernismo trata de implantar en nuestra privilegiada nación.

No quiero hablarte de modes; voy a contraerme a nuestro idioma patrio.

La prensa, ese organismo considerado como indispensable para la difusión de la cultura; base sobre la que descansan el edificio Estado (realidad triste) que a bombo y platillo pregona por doquier la inmortalidad de Cervantes, por un elocinismo en el lenguaje, que al parecer, no regatea medio ni ocasión para divulgar sus obras so pretexto de cultura, abusa tanto de los barbarismos y mutila de tal manera nuestro rico lenguaje nacional, que leer un periódico español va a ser privilegio exclusivo de los políglotas.

Y, menos mal, si el uso de tales vocablos fuese imprescindible, por carecer nuestro idioma de otros sinónimos; pero no sucede así, sino que el virus de la estupidez ha arraiga lo fuertemente entre los dueños de la opinión, y con tales términos exóticos, completamente mutilados en la mayoría de los casos pretendía dar a su publicación el realce y la distinción, de que carecen los ideales (¡!) que defienden y propagan.

El tan encañado *lunch* viene a ser para ello un banquete refinado; el *fi ve o'clock tea* se toma ya a todas horas del día, las cartas o *menús* han de estar necesariamente señalados en francés o inglés, para que la comida resulte suculenta.

En los bailes es de necesidad absoluta que figuren el *fox trot*, *tuoostep* y *onestep*; de lo contrario la fiesta resulta vulgar y demorética.

Las tabernas se llaman *bars*, los salones *halls* y las reuniones *parties*. Ya no es costumbre fina alojarse en la fonda, sino en el *hotel*, dotado de elegante *brasseri*, *grill room* y amplios *wagterclosets*.

La *heglitie* no juega a la brisca y al mus, sino al *brigde* y al *porker*, ni tiene niñera sino *nurse*.

El *frouseau* ha sustituido al equipo, para que o use la admiración de de los que lo contemplan y los novios en vez de viajes hacen *tournees*.

Al caballero que fuma en pipa se le adjetiva con *gentleman* y al sales al campo es todo un *sportsman*, (¡pobre palabreja!). Nuestras muchachas ya no coquetean, sino *flirtean* y hacen *mú-sica*.

Mas, ¿para qué molestar tanto tu atención? ¿Cansado estarás de leer vocablos por el estilo en esas notas de sociedad, reseñas de fiestas, etc.

Del contagio participaban también los comercios, tiendas y establecimientos industriales, que menospreciando nuestro castellano acuden al francés o inglés, para anunciar sus artículos, ante la seguridad (ya no andan del todo equivocados, conociendo la trivialidad de muchos de sus parroquianos) de darte les mayor salida.

Todos hemos visto en nuestras grandes (y ahora ya hasta en las pequeñas) poblaciones los rótulos de comercios, cafés, fondas, asociaciones y casinos, escritos completamente en inglés o francés, principalmente.

Y no es muy lejano el hecho ocurrido en Galicia de redactar en inglés una corrida de toros. ¿No es esto el colmo? ¿No dicen que es la última fiesta española? Por algo dijo alguien que España estaba entre dos Inglaterra, la de Gibraltar y la de la vía de Arosa.

No solamente se conquistó a los pueblos con fusiles y acorazados sobre todo si tales pueblos toleran y hasta favorecen la penetración pacífica.

S. M.

JUNTA

de Protección a la Infancia

Número premiado hoy

62

De la nueva Alemania

Jefes y subjeses: Ebert y Eisner

Los acontecimientos que rápidamente van sucediéndose ahora en los países germánicos ponen de relieve figuras políticas que sonaron antes de la guerra y que, una vez declarada ésta, permanecieron silenciosas. Es el caso de las multitudes; sin el menor escrúpulo cambian de pronto sus adoraciones para irse tras el que venos. Y los directores de opinión germánicos ya previeron las abdicaciones como medio para desviar responsabilidades.

Los primeros sondeos se verificaron ya a mediados de septiembre último. Por eso no extraña ver unidos de modo tan liso y llano a los elementos socialistas con los burgueses en los hechos de ahora, hablando aquéllos reñunado momentáneamente al ultimátum de que hablaban antes. Los jefes socialistas tenían en suspenso toda actuación, mientras la cuestión política seguía la marcha que le imprimiera Guillermo II; pero a última hora se han visto sobre pasados por sus propios partidarios y han tenido que ponerse al frente del movimiento. Ebert se declara canchiller, nombrado por el Príncipe de Baden, procedimiento que no puede ser más irregular, por cuanto, según la Constitución alemana, el canchiller es cargo cuya designación corresponde al jefe del Estado. Y ¿quien es ahora dicho jefe?

Fritz Ebert, el hombre que se presenta como sucesor del canchiller Max de Baden, es una de las personalidades más enérgicas de la «Social Democracia» germánica. Nació en 1871 en Heidelberg; fué primeramente obrero siller y luego se estableció como sartre haciendo fortuna rápidamente. Al propio tiempo ingresó en el periodismo, y esto le hizo entrar en la política escribiendo principalmente en el *Burg Zeitung*, de Bremen.

Su temperamento se ha manifestado siempre en su política, presentándose con moderación. De corta estatura, vigoroso, con sus cejas pobladas, el bigote espeso y tez morena, puede pasar fácilmente por italiano o español... al decir de los alemanes.

Ebert realizó sus primeras armas como jefe socialista uno o dos años antes de la guerra, en el Congreso socialista de Chemnitz, cuando se reorganizó el partido; desde entonces ha tenido predominante influencia sobre los obreros alemanes organizados.

Pero... es el caso que como presidente de la comisión principal del Reichstag, Ebert no dejó nunca de predicar la guerra a todo trance, intensa y enérgica hasta el fin. Uno de sus discursos pronunciados el 6 de abril de 1916 quedará como catagórico: Ebert creía entonces en la omnipotencia del militarismo alemán, ante el cual se inclinaba. El 23 de Octubre de 1918 pronunció otro discurso todavía más violento, haciendo la apología de la guerra submarina, predicando ante los aplausos de la Cámara, el antiquamiento del tonelaje mundial, a fin de hacer vencer a Alemania.

Solo después de la intervención americana, es cuando empezó a manifestarse cierta vacilación en su política. El 23 de octubre de 1917, un año después de su famoso discurso en pro de la guerra submarina, fué cuando pronunció su violenta requisitoria contra la política del Imperio respecto del exterior. Desde el 13 de Julio de 1918 es deoir antes de la segunda batalla del Marne comprendió que la lucha militar estaba perdida para Alemania y en un largo discurso pidió la terminación de la guerra.

Kurt Eisner que parece ser el jefe del movimiento republicano en Baviera ha salido de la prisión apenas hace un mes. Había sido preso por un artículo publicado en el diario *Munchener Post*, en el cual declaraba que Alemania había movilizad sus ejércitos para la guerra desde el 28 de Julio de 1914; en él acusaba a los socialistas, diciéndoles cómplices de los pangermanistas y revelaba que desde el 4 de agosto de 1914 Bethmann-Hollweg había ya comunicado a todos los jefes de partidos políticos alemanes sus planes de conquista, mientras la prensa imperialista fugía protestas ante los países neutrales, diciendo que Alemania era agredida por los aliados. Pero en 1914 hizo Eisner la misma evolución que todos los partidos y se alió con los pangermanistas.

Las indecisiones de Eisner, entre las reformas constitucionales y la predominancia militarista le aislaron en cierto modo. Según el periódico «Últimas Noticias», de Munich, en un discurso reciente, había pedido la desanexión de Alsacia Lorena y del Schleswig, indemnizaciones a Francia y Bélgica y reparación de los daños causados por los submarinos.

Kurt Eisner es el enemigo personal de Scheidemann y no está aliado con los minoritarios. Su ideal es una república social que junto a Alemania y Austria en un Estado con reformas moderadas y metódicas, así como una Internacional prudente.

Maximiliano Harden vuelve a hacer sonar su nombre en estos momentos. El pers-guido no hace mucho por liberal ahora resulta todavía... imperialista.

Estos días dió una conferencia en Berlín, declarando en ella que Wilson había conseguido lograr grandes realidades en Versalles, incluso aún cuando la libertad de los mares no quedase definitivamente establecida.

«Las condiciones del armisticio—dijo—son duras; pero no lo eran menos las que impusimos en Versalles hace cuarenta y siete años. Lo que ahora debemos hacer es no abandonarnos a la ironía a la desesperación, sino someternos a lo inevitable.»

Es difícil disocurrir si Harden abandona al Kaiser, pero en los últimos discursos, no ha dejado de hablar de «Imperio» y hasta dijo de la presidencia del Imperio.

De Sociedad

Los que viajan

Regresó de Madrid el diputado a Cortes por la circunscripción de Lorca don Miguel Rodríguez Valdece.

—Marchó a la Corte el ingeniero don Matías Pérez Valdivieso.

Después de haber obtenido un brillante éxito en los exámenes que ha celebrado en Madrid para el ingreso en la Escuela Naval Militar ha regresado a ésta nuestro paisano el joven Emilio Erlones, hijo del subinspector retirado de la Armada don Emilio.

Nuestra enhorabuena.

—Esta tarde en el tren correo ha salido para Madrid don Camilo de Aguirre, Presidente de este Sindicato Minero.

Notas varias

Ha dado a luz con toda felicidad una hermosa niña, doña Gertrudis Prieto, esposa del Teniente de Navío don Luis Ibáñez, sobrinos del Comandante General de este Apostadero.

Enfermos

Se encuentra bien de su indisposición el Contralmirante de la Armada excelentísimo señor don Rodolfo Matz.

—Ha mejorado de la enfermedad que sufre la esposa de nuestro amigo don Mariano Sevilla del comercio de esta plaza.

—Continúa enfermo el distinguido joven Serafín Cervantes, hijo de nuestro querido amigo don Diego y nieto de don Serafín, propietario de este Circo taurino.

Desearnos que el enfermo encuentre en breve un completo restablecimiento.

Letras de lute

En la parroquia de San Antonio Abad se ha celebrado hoy un solemne funeral por el alma de la distinguida joven Juana Navarro Conesa, recientemente fallecida.

A toda su familia y en particular a su tío don Matías enviamos nuestro pésame más sentido.